
В этом году растениеводы при-
ступили к посевным работам 
на фоне серьезных вызовов, 
которые сохранились с про-
шлого года, — роста цен  
на сельхозтехнику, семена, на-
рушение привычных логисти-
ческих и производственных 
цепочек. Повлияет ли это на 
нынешнюю кампанию, будет  
ли посевная проведена в срок  
и качественно? На эти и другие 
вопросы ответил заместитель 
министра сельского хозяйства 
КЧР Джамбулат Лехов. 

— Джамбулат Равильевич, 
скажите, как проходят весен-
ние полевые работы в респу-
блике, что будем сеять  
и сколько? 

— Безусловно, сложности с 
подготовкой к севу есть, но мы 
справляемся. В настоящее время 
идет сев ячменя, овса, продол-
жается подкормка озимых. В 
этом году мы планируем засеять 
125 тысяч гектаров, в том числе 
яровых сельскохозяйственных 
культур — 78,930 тыс. га. Сев 
озимых культур произведен на 
площади 15,505 тыс. га, из них 
озимой пшеницы— 
14,460 тыс. га, ози-
мого ячменя —  
1, 020 тыс. га, трити-
кале — 0,025 тыс. га. 
Под овощи откры-
того грунта будет от-
ведено 300 га, под 
картофель — 3 тыс. 
га, под сахарную 
свеклу — чуть более 5 тыс. га. 

— Насколько сегодня сель-
хозпроизводители обеспече-
ны посевным фондом? Рань-
ше они отдавали предпочте-
ние импортным семенам…

— Да, такая тенденция раньше 
наблюдалась, но на сегодняш-
ний день фермеры смогли пере-
строиться и приобретают семе-
на отечественной селекции у 
местных производителей — в 
Ставропольском, Краснодар-
ском краях. У нас есть знамени-
тая АО «Щелково Агрохим», 
семенные центры, которые про-
изводят семена отечественной 

селекции очень хорошего каче-
ства — они ничуть не уступают 
импортным. К тому же, на тер-
ритории нашей республики на 
базе ООО фирма «Хаммер» ра-
ботает семенной завод «Колос», 
специалисты которого занима-
ются районированием семян. 
Спрос на их продукцию тоже 
растет. На сегодняшний день 
фактическое наличие семян в 
регионе — 5,43 тысячи тонн, 
аграрии Карачаево-Черкесии 
обеспечены семенным фондом 

на 87 процентов. 
— Еще в середине 

февраля Минсель-
хоз России отчиты-
вался о том, что  
в целом готовность 
к посевной в регио-
нах находится  
на высоком уров-
не. При этом в ряде 

случаев отмечались сложно-
сти с поставками сельхозтех-
ники, комплектующих и зап-
частей, их значительное удо-
рожание… 

— Таких жалоб от местных 
фермеров к нам не поступало. 
Хотя цена, конечно, существен-
но изменилась, особенно на им-
портную технику: цены выросли 
почти на половину, на россий-
скую — порядка 10–15 процен-
тов. Соответственно, поднялась 
цена и на запчасти. Что касается 
сельскохозяйственной техники, 
то сегодня парк республики на-
считывает более 1,5 тысячи еди-

ниц техники. Фермеры находят 
новых производителей — парал-
лельный импорт с Китаем, Бело-
руссией никто не отменял. Если 
раньше мы покупали иностран-
ную технику, сейчас перешли на 
российские аналоги. В прошлом 
году мы закупили 4 белорусских 
«МТЗ» трактора и один «New 
Holland», 11 тракторов и ком-
байн. 

Что касается запчастей, то удо-
рожание произошло на 5–10 
процентов для сельхозтехники 
отечественного производства и 
на 30–40 процентов — импорт-
ные комплектующие. Если фер-
меры обращаются к нам, то со-
вместно с Минсельхозом России 
ищем пути, как им помочь. 

— Как изменились закупоч-
ные цены на ГСМ? Этот вопрос 
как-то регулируется? 

— Сегодня дизельное топливо 
стоит 64,3 рубля за 1 килограмм, 
бензин — 52,2 рубля. Проблем с 
дефицитом на топливо в респу-
блике нет, аграрии полностью 
им обеспечены. Если возникают 
проблемы, то у Минсельхоза 
Карачаево-Черкесии существу-
ет договоренность с ООО «Лу-
койл», «Роснефтью», чтобы на-
ши фермеры получали ГСМ в 
первую очередь. По ценам также 
работаем, мониторим их каж-
дую неделю и всегда на 
связи с Министер-
ством промышленно-
сти и Минсельхозом 
России. 
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А вы знаете про «Зайкин театр»?
Этот творческий коллектив госфилармонии  
радует детей интересными постановками с. 3

В армию по-новому
В 2024 году граница призывного  
возраста повышена до 30 лет с. 2

Неправильный мед
Пасечнику незаконно выдано  
ветеринарное свидетельство с. 2

Легче предотвратить пожар
Идет информационно-профилактическая  
кампания «Останови огонь» с. 3

Педагогика — их призвание
В Карачаево-Черкесии определили лучшего учителя года

В Черкесске, в Центре выяв-
ления, поддержки и развития 
способностей и талантов у де-
тей и молодёжи КЧР «Спут-
ник», завершился региональ-
ный этап Всероссийского 
конкурса «Учитель года Рос-
сии-2024», официально стар-
товавший 4 марта. 

После первого тура, который 
включал два конкурсных испы-
тания: «Урок» и «Методическая 
мастерская», за звание лучшего 
педагога республики в финале 
боролись 12 учителей из всех го-
родов и районов Карачаево-
Черкесии. Соревнования опре-
делили главного финалиста, ко-
торый представит наш регион на 
всероссийском уровне.

Образование в жизни каждого 
человека крайне значимо, и 
главный из критериев препода-
вания — его качество, которое 
напрямую зависит от опыта и 
профессионализма педагога. 
Только опытный и талантли-
вый педагог может привить лю-
бовь к предмету. А для этого 
важно совершенствоваться. А 
новый багаж знаний и методи-
ческих практик учитель может 
получить на одном из самых ав-
торитетных всероссийских 
конкурсов — «Учитель года». 
Как отметила во вступительном 
слове министр образования и 
науки Карачаево-Черкесской 
Республики Инна Кравченко, 
конкурс направлен на развитие 
творческой деятельности педа-
гогических работников по об-
новлению содержания образо-
вания, поддержку внедрения 
новых технологий в образова-
тельный процесс, рост профес-
сионального мастерства педа-

гогических работников, ут-
верждение приоритетов обра-
зования в обществе.

В заключительном этапе кон-
курса участвовали в основном 
молодые учителя, что радует — 
значит, профессия педагога ста-
новится востребованной и пре-
стижной. И особенно отрадно 
было видеть среди участников 
троих мужчин-учителей — ещё 
несколько лет назад такое каза-

лось невозможным. Традицион-
но также на конкурсе были пред-
ставлены учителя по всем 
школьным предметам. Педагоги 
демонстрировали свое мастер-
ство, способность к осмысле-
нию, изучению, обобщению и 
распространению профессио-
нального опыта. Как отметили 
участники финала, участие в 
конкурсе позволило им иначе 
взглянуть на свою работу, про-

анализировать и систематизи-
ровать ее, реализовать свой 
творческий потенциал, изучить 
опыт коллег.

По итогам конкурсных испы-
таний победителем был признан 
учитель математики СОШ № 5 
города Усть-Джегуты Заур Кор-
кмазов. Второе место занял учи-
тель информатики СОШ аула 
Верхняя Теберда Курман Аза-
матов. Третье место было при-

суждено учителю начальных 
классов СОШ аула Жако Юлии 
Богатыревой.

С этого года соучредитель ре-
гионального этапа Всероссий-
ского профессионального кон-
курса «Учитель года России» 
республиканский комитет  
Профсоюза работников народ-
ного образования и науки РФ 
учредил номинацию «Профсо-
юзный выбор». Победителем в 

ней стала учитель английского 
языка СОШ № 6 города Черкес-
ска Олеся Чачева. Кроме того, 
региональным отделением Об-
щероссийской организации ли-
деров образования «Учитель 
года» был отмечен в номинации 
«Учительское признание» учи-
тель английского языка СШ  
№ 2 города Теберды Темирлан 
Урусов.
Подготовила ОЛЬГА МИХАЙЛОВА

Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов провел сове-
щание с председателем Пра-
вительства КЧР Муратом Ар-
гуновым и мэром Карачаев-
ского городского округа Ма-
ратом Урусовым.

Руководитель КГО рассказал о 
проделанной работе и основных 
показателях социально-эконо-
мического развития округа за 
2023 год и о перспективах на те-
кущий.

В феврале текущего года стар-
товало подключение к природ-
ному газу домовладений в горо-
де Теберде. На первом этапе га-
зификации, которая началась 
три года назад, построено 4,6 км 
распределительных сетей для 
140 домовладений, проложены 
газопроводы-вводы до границ 
88 земельных участков. Даль-
нейшее развитие сети газора-
спределения позволит в общей 
сложности подключить 1,3 тыс. 
домовладений.

Продолжается и благоустрой-
ство округа. Так, в этом году в 

онлайн-голосовании в рамках 
федерального проекта по фор-
мированию комфортной город-
ской среды участвуют аллеи Ка-
рачаевска — по улицам Ленина и 
Магометова и Теберды — по 
улицам Лермонтова и Кирова.

Преобразования коснулись и 
объектов образования. Так, за 
последний год капитальный ре-
монт был проведен в двух шко-
лах — Теберды и Эльбрусского, 
а совсем скоро распахнет свои 
двери школа №5 в Карачаев-
ске  — тоже после капитального 
ремонта. Кроме того, в 2025 году 
стартуют работы по капиталь-
ному ремонту в 4-й гимназии 
Карачаевска.

Рашид Темрезов отметил по-
ложительную динамику разви-
тия округа, отметив, что в КГО 
внимательно относятся к се-
мьям военнослужащих, опера-
тивно решаются возникающие 
вопросы. Он дал поручение Ма-
рату Урусову разработать про-
екты по дальнейшему социаль-
но-экономическому развитию 
округа, которые обязательно 
будут поддержаны Правитель-
ством республики.
Пресс-служба  
Главы и Правительства КЧР

Округ развивается 
динамично

В заседании принял участие 
первый заместитель предсе-
дателя Правительства Кара-
чаево-Черкесии Хызыр Чек-
куев.

Предваряя свой доклад, Спар-
так Асхатович поблагодарил 
всех присутствующих: глав 
сельских и городских поселе-
ний, актив района за плодот-
ворную работу на выборах Пре-
зидента РФ, что обеспечило 
высокую явку избирателей в 
Карачаевском районе — 92,8 %. 
За Владимира Путина здесь 
проголосовали 91,10 % избира-
телей.

Как отметил глава Спартак Ку-
щетеров, большинство намечен-
ных задач за прошедший год ад-
министрация района выполни-
ла и это — итог слаженной со-
вместной деятельности 
предприятий, организаций, 
предпринимателей, жителей 
района. Так, по федеральной 
программе «Модернизация 
школьных систем образования 
2002–2026 годах» проведен ка-
питальный ремонт средних 
школ а. Верхняя Мара, Джинги-
рик, Каменномост, где созданы 
комфортные условия для учебы 
и гармонического развития уча-
щихся.

Продолжался ремонт внутри-
поселковых дорог, благоустраи-
вались общественные террито-
рии. В рамках программы «Мо-
дернизация первичного звена 
здравоохранения КЧР» введены 
в эксплуатацию фельдшерские 
пункты в аулах Учкулан и Хур-
зук, завершается строительство 
ФАПов в Новой Теберде и Ниж-
ней Маре. Планируется строи-

тельство медучреждений в  
а. Верхняя Теберда, Нижняя Те-
берда. В селе Коста Хетагурова 
отведен земельный участок и 
ведется подготовка проектной 
документации для строитель-
ства врачебной амбулатории.

В рамках реализации нацио-
нального проекта «Демогра-
фия» введен в эксплуатацию 
ФОК в а. Учкулан площадью 
937,9 кв. м. Это стало важным 
событием для жителей Учкулан-
ского ущелья, где теперь у моло-
дежи появилась возможность 
полноценно заниматься воль-
ной, национальной борьбой, 
игровыми видами спорта. В тор-
жественной обстановке при 
большом стечении народа были 
открыты физкультурно-оздоро-
вительные комплексы в посел-
ках Правокубанском, Новый 
Карачай, что, безусловно, во 

многом оживило спортивно-
массовую работу в районе. В на-
стоящее время ведется подго-
товка проектно-сметной доку-
ментации на строительство ФО-
Ков в а. Кумыш и поселке 
Правокубанском. 

Одной из важных отраслей 
экономики Карачаевского райо-
на является сельское хозяйство. 
Успешно развиваются ското-
водство, овцеводство, коневод-
ство. В прошедшем году ста-
бильно работали 490 КФХ и 
индивидуальных хозяйств, бы-
ли запущены сады интенсивного 

типа, в которых участвовало 56 
домовладений. В нынешнем го-
ду к этой программе подключат-
ся еще 30 садоводов, которые 
изъявили желание заниматься 
этой отраслью на профессио-
нальной основе. 

В Карачаевском районе про-
должалась работа по предостав-
лению земельных участков 
гражданам, имеющих трех и 
больше детей. 

— Развитие системы образова-
ния для нас — один из основных 
приоритетов социально-эконо-
мической политики. Именно 
такой подход является основой 
формирования бюджета, стра-
тегией развития района и всей 
нашей деятельности в целом, — 
отметил Спартак Асхатович.

Сегодня система образования 
Карачаевского района включает 
16 средних общеобразователь-

ных школ, 10 до-
школьных учрежде-
ний, 6 школьных 
образовательных 
групп в формате 
«школа–детсад» 14 
групп предшколь-
ной подготовки, а 
также муниципаль-
ное бюджетное уч-
реждение «Спор-

тивная школа». На базе 14 школ 
успешно функционируют «Точ-
ки роста», в 8 школах реализова-
ны направления проекта «Успех 
каждого ребенка». Средние 
школы обеспечены 22 транс-
портными средствами для пере-
возки учащихся, бесплатное пи-
тание получают 968 младше-
классников. В октябре 2023 года 
успешно прошла презентация 
10-дневного меню для роди-
тельской общественности на ба-
зе СОШ а. Верхняя Теберда, ко-
торая стала победителем муни-
ципального этапа конкурса 
«Лучшая школьная столовая». 

С целью повышения престижа 
профессии педагога, обобщения 
передового опыта в 
Карачаевском районе 
ежегодно проводятся 
конкурсы профессио-
нального мастерства. 

Не останавливаться  
на достигнутом
На заседании Совета депутатов заслушан доклад главы администрации 
Карачаевского района Спартака Кущетерова об итогах работы за 2023 год

На контроле у главы региона
Глава Карачаево-Черкесии Рашид Темрезов в режиме видео-

конференции принял участие в заседании Совета при полно-
мочном представителе Президента РФ в СКФО, которое про-
вел Юрий Чайка. В заседании участвовали первый замести-
тель министра труда и соцзащиты РФ Ольга Баталина и руко-
водитель Кавказского управления Ростехнадзора Алан 
Цалиев. Рассматривались вопросы реализации на Северном 
Кавказе Указа Президента РФ о мерах социальной поддержки 
многодетных семей, а также предотвращения и ликвидации 
ущерба от паводков и природных пожаров в 2024 году. По ито-
гам заседания даны соответствующие поручения, которые 
Глава республики взял на контроль.

Дети с Белгородчины продолжат обучение   
в школах Карачаево-Черкесии

В республику прибыла груп-
па жителей из Белгородской 
области, которые вынужден-
но оставили свои дома из-за 
обстрелов со стороны ВСУ. 
Их тепло поприветствовал 
Глава Карачаево-Черкесии 
Рашид Темрезов, который за-
верил гостей, что в республи-
ке будет сделано все возмож-
ное, чтобы они чувствовали 
себя комфортно, спокойно и 
безопасно. 238 жителей Бел-
городской области, среди ко-
торых более 100 детей, разме-
стят на базах курортов Дом-
бай и Теберда. Для прибыв-
ших созданы комфортные 
условия для проживания, де-
ти школьного возраста про-
должат учебу в школах Тебер-
ды и Домбая. 

Энергетики позаботились о птицах
Специалисты филиала «Россети Северный Кавказ» — «Ка-

рачаево-Черкесскэнерго» в 2024 году смонтируют на воздуш-
ных линиях электропередачи (ЛЭП) 35–110 кВ 305 птицеза-
щитных устройств. Оборудование установят на 15 ЛЭП, обе-
спечивающих электроэнергией потребителей в Зеленчукском, 
Малокарачаевском, Прикубанском, Хабезском, Усть-
Джегутинском и Урупском районах республики. Эти устрой-
ства помогут защитить птиц от гибели.

Молодые семьи улучшат жилье
В администрации Абазинского муниципального района 

двум многодетным молодым семьям, являющимся участни-
ками регионального проекта «Обеспечение жильем молодых 
семей» государственной программы «Развитие молодежной 
политики в Карачаево-Черкесской Республике», вручили 
свидетельства на получение социальной выплаты на приоб-
ретение или строительство жилья. Поздравили и вручили 
документы молодым семьям глава Абазинского муници-
пального района Курманби Архагов и глава администрации 
Абазинского муниципального района Руслан Кужев. 

На пульсе

Победитель конкурса Заур Коркмазов (в центре) и призеры Курман Азаматов и Юлия Богатырева принимают поздравления от Инны Кравченко

Любое поле ценит труд 
В республике полным ходом идет посевная кампания

Конкурс

Актуально

Первомайская акция в Кара-
чаево-Черкесии пройдет  
в форме заседания Совета 
профобъединения.

Акция будет проходить под де-
визом «Достойный труд каждо-
го — гарантия благополучия се-
мьи и развития страны!», а ос-
новными лозунгами будут: «Ра-
ботающий человек не должен 
быть бедным!», «Здоровый ра-
ботник — счастливая семья!», 
«Профсоюзы — за единую мо-
дель оплаты труда бюджетни-
ков!», «Профсоюзы — за про-

грессивную модель налогообло-
жения!» и другие.

Как отметила председатель 
профобъединения Раиса Айба-
зова, Первомайская акция про-
водится с целью привлечь вни-
мание граждан и органов власти 
к наиболее важным, с точки зре-
ния профсоюзов, вопросам раз-
вития страны.

Члены Президиума единоглас-
но поддержали это предложение 
профсоюзного лидера, как и да-
ту проведения заседания Сове-
та — 26 апреля текущего года . 
Соб. инф.

Достойную работу каждому

Отчет

Участникам СВО 
были переданы 
тепловизоры, 
электростанции  
и бинокли

»
с. 2

В настоящее время свыше 240 многодетных семей получили зе-
мельные участки. По состоянию на 15.03.2024 г. на очереди  
12 заявителей. Это один из важных вопросов, которым уделяет-
ся самое пристальное внимание, поэтому ни одно заявление  
не остается вне поля зрения администрации.

Ф А К Т

Интервью

»
с. 2

Аграрии темпов не сбавляют

Фото на память  
с Рашидом Темрезовым
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В этом году призыв пройдет 
по новым правилам. Верхняя 
граница призывного возраста 
с 1 января 2024 года повыше-
на с 27 лет до 30 лет. В целях 
объединения всех военкомов 
и организаций, которые зани-
маются призывом, военным 
комиссариатом КЧР были ор-
ганизованы инструкторско-
методические сборы.

В ходе их проведения были 
подведены итоги осеннего при-
зыва и обозначены планы и зада-
чи на предстоящую призывную 
кампанию. В приветственном 
слове военный комиссар респу-
блики полковник Сергей Бело-
бородов отметил, что Глава ре-
спублики — председатель при-
зывной комиссии Рашид Темре-
зов высоко оценил работу всех 
должностных лиц и членов при-
зывных комиссий по результа-
там осеннего призыва 2023 года.

— Перед нами стоят важные 
задачи по повышению обороно-
способности государства, кото-
рые заключаются в качествен-
ной подготовке молодежи к во-
енной службе и комплектовании 
войск военнослужащими по 
призыву. На особом контроле в 
текущем году будет проведение 
мероприятий призыва граждан с 
использованием Единого рее-
стра воинского учета.

Состояние учетно-призывной 
работы и подготовки граждан к 
военной службе в субъектах 
Южного и Северо-Кавказского 
федеральных округов в прошед-
шем году рассмотрены Военным 
советом округа 16 февраля теку-
щего года, в рамках ежегодно 
проводимого конкурса среди 
субъектов Российской Федера-
ции. Среди 19 субъектов РФ на-
ша республика заняла 3 место. 
Задание на призыв граждан осе-
нью 2023 года, установленное 
штабом Южного военного окру-
га, выполнено на 100 %, — сооб-
щил Сергей Белобородов.

Сергей Станиславович под-
черкнул, что весной будут при-

званы 350 человек, они не бу-
дут направляться в зону прове-
дения специальной военной 
операции. 

При этом нынешний призыв 
охватит все военные округа и 
различные виды и рода войск. 
В ходе весенней призывной 
кампании, прибывшие на сбор-
ный пункт призывники тради-
ционно будут обеспечены горя-
чим питанием, а в период сле-
дования к воинским частям — 
продовольствием и вещевым 

имуществом в зависимости от 
вида и рода войск.

Ежегодно между муниципаль-
ными образованиями региона 
проводится конкурс на лучшую 
подготовку граждан к военной 
службе, организацию и проведе-
ние призыва на военную службу. 
По итогам 2023 года лучшие ре-
зультаты показали Черкесский 
городской округ, Ногайский му-
ниципальный район, Хабезский 
муниципальный район. В этих 
муниципальных образованиях 

наиболее эффективно выстроена 
работа между военными комис-
сариатами и администрациями. 

— Надеюсь, что главы админи-
страций районов и городов в 
связке с военными комиссарами 
сделают правильные выводы, 
определят приоритетные на-
правления служебной деятель-
ности, и мероприятия предстоя-
щего призыва будут проведены 
на высоком уровне, без наруше-
ний и недостатков, — сказал во-
енный комиссар республики.

Об итогах призыва на военную 
службу осенью 2023 года рас-
сказал начальник отдела подго-
товки и призыва граждан на во-
енную службу военного комис-
сариата Карачаево-Черкесской 
Республики, подполковник Ев-
гений Бахта. Для прохождения 
военной службы в Вооружен-
ных Силах Российской Федера-
ции направлено 260 человек, в 
том числе: в сухопутные вой-
ска — 168 человек; в военно-кос-
мические силы — 60 человек; в 

воздушно-десантные войска — 
10 человек; в железнодорожные 
войска — 22 человека. В другие 
войска и воинские формирова-
ния направлено 110 человек, из 
них 100 человек в войска нацио-
нальной гвардии РФ и 10 — в во-
йска МЧС.

— В результате работы при-
зывных комиссий в отношении 
граждан было вынесено 2139 ре-
шений, в том числе о призыве на 
военную службу — 370, о предо-
ставлении отсрочки от призы-

ва — 1235, об освобождении от 
призыва — 534. В ходе призыва 
были предприняты меры к ро-
зыску и обеспечению прибытия 
на призывные комиссии 961 че-
ловека, которым не представи-
лось возможным вручить по-
вестки установленным поряд-
ком. На всех указанных граждан 
в территориальные органы вну-
тренних дел были направлены 
персональные письменные об-
ращения.

Результаты розыска данной ка-
тегории граждан следующие: ра-
зыскан всего 371 человек 
(38,6 %), из них: силами военных 
комиссариатов (муниципальных 
образований Карачаево-Черкес-
ской Республики) — 175 человек 
(47,2 % разысканных); совмест-
но военными комиссариатами и 
органами внутренних дел — 116 
человек (31,3 % разысканных); и 
органами внутрен-
них дел — 80 человек 
(21,5 % разыскан-
ных). По окончании 
мероприятий при-
зыва граждан на во-
енную службу оста-
лись не оповещен-
ными установленным порядком 
590 человек (61,4 % находив-
шихся в розыске), — доложил  
Е. Бахта.

Евгений Владимирович также 
рассказал о том, как проходит 
подготовка допризывной моло-
дежи по военным специально-
стям в ДОСААФ России, в част-
ности водителей категорий «С» 
и «Е». К сожалению, не все райо-
ны обеспечивают качественную 
подготовку курсантов, поэтому 
в ближайшее время региональ-
ным военкоматом будут усиле-
ны меры по контролю качества 
образования и годности курсан-
тов по здоровью.

В ходе инструкторско-методи-
ческих сборов с докладом вы-
ступила начальник отдела орга-
низации медицинской помощи 
взрослому населению Мини-
стерства здравоохранения КЧР 
Бэлла Батчаева. Она рассказала, 
как проходит медкомиссия но-
вобранцев, отметив, что для по-
становки точных диагнозов 
призывники из глубинки на-

правляются в столицу региона.
За ходом каждой призывной 
кампании пристально следят и 
представители Уполномочен-
ного по правам человека в КЧР. 
По словам Уполномоченного 
по правам человека в КЧР Заре-
мы Умалатовой, призыв граж-
дан на военную службу прохо-
дит с соблюдением прав и сво-
бод граждан.

Как сообщили в военкомате 
КЧР, основные усилия при орга-
низации и проведении призыва 
граждан на военную службу в 
апреле–июле 2024 года будут 
сосредоточены на качественном 
изучении призывников. По-
прежнему будет вестись кон-
троль за призывом на военную 
службу всех выпускников вузов, 
не имеющих права на отсрочку 
или освобождение от призыва 
на военную службу и их направ-

ление на комплекто-
вание войск (сил) с 
учетом полученной 
ими специальности. 
В приоритете будет 
работа по макси-
мальному сокраще-
нию числа призыв-

ников, уклоняющихся от меро-
приятий, связанных с призывом 
на военную службу. В этом со-
трудникам военкоматов помо-
жет государственная информа-
ционная система «Единый ре-
естр воинского учета». Оснаще-
ние военных комиссариатов 
муниципальных образований 
компьютерной техникой в тре-
буемом количестве военный ко-
миссар Карачаево-Черкесии 
взял на особый контроль.
РАИСА АРНАУТОВА

Служба в армии почетна и ответственна
В Карачаево-Черкесии, как и в целом по стране, стартовал традиционный весенний призыв

Примечательно, что 
в ноябре 2023 года по-
бедителем районного 
конкурса «Воспита-
тель года» стала Елена 

Гагкаева из детского сада «Тере-
мок» села Коста Хетагурова. 

А на днях она же стала первой 
на республиканском конкурсе. В 
Год педагога и наставника в рай-
оне проводились акции «Исто-
рия успеха», «Школа молодого 
специалиста», «Родом из педа-
гогической династии».

Больших успехов в прошед-
шем году добились культработ-
ники района и можно с уверен-
ностью сказать, что апофеозом 
весомых результатов развития 
талантов на селе стал недавний 
отчетный концерт перед жюри 
РЦНК и населением. Здесь бли-
стали яркие хореографические 
коллективы сельских Домов 
культуры, среди которых паль-
ма первенства принадлежит ан-
самблю «Азат», обладателю 
Гран-при на фестивале в Сочи. 
А вплетенные в канву концерта 
талантливые инсценировки, 
песни на языках народов Кара-
чаево-Черкесской Республики 
в исполнении самобытных во-
калистов красноречиво свиде-
тельствовали о том, что коллек-

тивный труд артистов, методи-
стов, сценаристов за сравни-
тельно короткий срок дал 
прекрасные плоды. За прошед-
ший год культработниками 
проведены 250 мероприятий в 
рамках республиканского фе-
стиваля «Дорогами памяти, до-
рогами мира». Отделом культу-
ры под руководством Зухры 

Гочияевой была организована 
агитбригада, которая дала бо-
лее 50 концертов в поддержку 
специальной военной опера-
ции, в том числе и благотвори-
тельных. 

Сегодня в специальной воен-
ной операции участвуют 75 во-
инов из Карачаевского района, 
с которыми поддерживается 

постоянная связь. И уже не 
счесть количества гуманитар-
ного груза, отправленного на 
передовую жителями Карача-
евского района. Побывал там и 
глава АКМР Спартак Кущете-
ров в составе представительной 
делегации республики, чтобы 
поддержать солдат, отстаиваю-
щих интересы нашей Родины. 

Участникам спецоперации бы-
ли переданы тепловизоры, би-
нокли, портативные электро-
станции, а также приветы из 
родной республики.

— Для решения поставленных 
задач в это непростое время не-
обходимо обеспечить четкое 
взаимопонимание органов 
местного самоуправления рай-
она и поселений, организаций, 
учреждений, — сказал Спартак 
Кущетеров, завершая свой от-
чет. — Отдельную благодар-
ность хочу выразить Главе ре-
спублики Рашиду Бориспиеви-
чу Темрезову за постоянную 
поддержку и помощь району, за 
признание труда сельских жи-
телей. 

В своем выступлении вице-
премьер Правительства респу-
блики Хызыр Чеккуев дал высо-
кую оценку работе администра-
ции района. А успех любой дея-
тельности зависит прежде всего 
от сплочённости и взаимопони-
мания местной власти и населе-
ния, что очень важно сейчас в 
свете последних событий. 

Руководство республики и 
впредь будет уделять большое 
внимание развитию удаленных 
сельских территорий.
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Приоритетным направлением 
проекта «Производитель-
ность труда» является дости-
жение национальной цели 
«Достойный, эффективный 
труд и успешное предприни-
мательство». 

Как известно, ключевым фак-
тором обеспечения экономиче-
ского роста и конкурентоспо-
собности страны является такое 
понятие, как «производитель-
ность труда», которое предпола-
гает оценку затрат на объем вы-
полненной работы. Благодаря 
повышению производительно-
сти труда экономится рабочее 
время и снижается трудоем-
кость процесса изготовления 
продукции. Иначе говоря, пред-
приятие производит больше 
продукции и получает большую 
прибыль, используя те же самые 
материальные и человеческие 

ресурсы, что и раньше. Казалось 
бы, что может быть проще: по-
высили мотивацию труда работ-
ников и вот результат — вырос-
ла производительность труда. 

Однако только заинтересован-
ности работников, как бы это 
привлекательно ни звучало, со-
вершенно недостаточно. Для 
рационального использования 
человеческих и материальных 
ресурсов необходимо еще созда-
вать благоприятные условия 
труда, развивать профессио-
нальные навыки, модернизиро-
вать основные производствен-
ные фонды и др. Если устарели 
технологии, изношено оборудо-
вание, используется некаче-
ственное сырье и материалы, 
недостаточное кадровое обеспе-
чение, то и производительность 
труда будет низкой.

Как справедливо отмечают из-
вестные ученые-экономисты  
Е. М. Бухвальд и О. Б. Иванов, 
«проблемной стороной данного 
национального проекта выступа-
ет отсутствие его прямых корре-
спонденций с такими направле-
ниями экономической политики 
государства, как инвестиционная 
и инновационная политика». 

В связи с этим, усилия, предпри-
нимаемые Департаментом про-
изводительности труда, защиты 

и поощрения капиталовложений 
РФ, направлены на создание ин-
фраструктуры нацпроекта «Про-
изводительность труда». Это по-
зволяет несколько снизить 
остроту указанной проблемы. 

Вот несколько направлений, 
которые предлагают специали-
сты Федерального центра компе-
тенций и созданные в регионах 
центры компетенций: внедрение 
бережливого производства, со-
вершенствование системы 
управления, современных моде-
лей логистики и др. В частности, 
руководство Департамента про-
изводительности труда, защиты 
и поощрения капиталовложений 
РФ отмечает, что сейчас в нацио-
нальном проекте участвует уже 
более 5000 предприятий. На 
каждом из них создается произ-
водственный поток-образец, 
формируется команда из сотруд-
ников для внедрения изменений 
и последующей самостоятель-
ной работы. Параллельно с этим 
реализуется проект по повыше-
нию квалификации «Лидеры 
производительности», в рамках 
которого разрабатываются про-
граммы переподготовки кадров, 
организуются конкурсы профес-
сионального мастерства, а также 
возрождается движение рацио-
нализаторов.

О реализации нацпроектов

Не останавливаться на достигнутом

Говядина с продленным 
сроком годности

Управление Россельхознадзо-
ра в ходе анализа данных, раз-
мещенных в информационной 
системе «Меркурий», выявило 
незаконное изменение сроков 
годности мясной продукции на 
территории КЧР.

«Установлено, что уполномо-
ченное лицо ООО «Амара» 
оформило операцию «произ-
водство/переработка» на 47 кг 
бескостной говядины. В каче-
стве сырья была указана такая 
же продукция со сроком годно-
сти до 26 января 2024 года. По-
сле проведенной операции говя-
дине изменили срок годности до 
31 января 2024 года. Продукция 
не прошла дополнительной об-
работки, а операция была фак-
тически проведена для незакон-
ного изменения срока годности. 
Говядину направили в Прику-
банский район для реализа-
ции», — говорится в официаль-
ном документе.

В связи с этим, Управлением 
Россельхознадзора ООО «Ама-
ра» объявлено предостережение 
о недопустимости нарушения 
обязательных требований зако-
нодательства. 

Колбаса за минуту 
преодолела путь в 50 км

Северо-Кавказское межрегио-
нальное управление Россель-
хознадзора при анализе данных 
информационной системы 
«Меркурий» выявило переме-
щение продукции между горо-
дами в Карачаево-Черкесской 
Республике за нелогичный про-
межуток времени.

«Установлено, что 22 февраля 
ООО «Мясной Дом» из г. Чер-
кесска направило в адрес ИП 
Зангиевой Н. В. из г. Карачаев-
ска полкило вареной колбасы 
«Восточная Халяль». По систе-
ме время отправки значилось 
09:57, а время прибытия про-
дукции — 09:58. Населенные 
пункты разделяет расстояние 
больше 50 км, и его невозможно 
преодолеть за одну минуту, сле-
довательно, указанное время 
доставки говорит о наруше-
нии», — сообщили в ведомстве. 

Индивидуальному пред-
принимателю объяв-
лено предостереже-
ние о недопустимо-
сти нарушения 
обязательных тре-
бований законо-
дательства.

Продукты  
без документов

Управление Рос-
сельхознадзора в 
ходе плановой про-
верки выявило нару-
шения в одной из школ с. Кичи-
Балык Малокарачаевского рай-
она. 

«Мероприятие проходило в 
рамках исполнения поручения 
Президента Российской Феде-
рации в части обеспечения пи-
танием обучающихся, осваива-
ющих программы начального, 
основного и среднего общего 
образования. В холодильных и 
морозильных камерах выявле-
ны молочная и мясная продук-
ция, рыба и яйца без ветеринар-
ных сопроводительных доку-
ментов», — говорится в сообще-
нии ведомства.

Общеобразовательной школе 
объявлено предостережение о 
недопустимости нарушения 
обязательных требований зако-
нодательства. 

Мёд из ниоткуда

Управлением Россельхознад-
зора на территории КЧР выяв-
лено введение в оборот мёда не-
известного происхождения. На-
рушение было установлено в 
ходе анализа данных информа-
ционной системы «Меркурий».

«Начальником РГБУ 
«Усть-Джегутинская 

ветеринарная стан-
ция по борьбе с бо-
лезнями животных» 
Койчуевым Э. О. 

оформлено ветери-
нарное свидетельство 
на 100 кг фасованно-
го мёда, принадле-
жащего жителю  
г. Усть-Джегуты 
Лайпанову У. Х. 
При этом проис-

хождение продукции 
установить невозможно, 

так как в системе отсутствовали 
данные о наличии пчелосемей в 
хозяйстве гражданина. Продук-
цию направили в ООО «Цен-
тральный рынок» г. Черкесска 
для реализации», — говорится в 
сообщении ведомства. 

Предпринимателю объявлено 
предостережение о недопусти-
мости нарушения обязательных 
требований законодательства. 
Кроме того, в управление вете-
ринарии республики направлено 
письмо для принятия мер в отно-
шении должностного лица, 
оформившего мёд с нарушением.
Подготовила АРМИДА КИШМАХОВА

— В прошлом году  
у многих хозяйств 
были проблемы  
с покупкой и достав-
кой удобрений. Они 

решены? 
— В Карачаево-Черкесии они 

решаются так же, как и по всей 
России. Минсельхоз РФ взял 
под свой контроль оборот удо-
брений: с конца прошлого года 
подавались заявки от регионов, 
кому сколько нужно, заключа-
лись контракты. В принципе, мы 
закупили нужные удобрения со-
гласно плану — приобретено  
6, 927 тысячи тонн. Что касается 
цен, то они останутся на уровне 
2022 года до 31 мая , это связано 
с продлением квот на экспорт 
минеральных удобрений. А зна-
чит, цены на них будут сдержи-

ваться. В сравнении со второй 
половиной прошлого года цены 
немного снизились. Сегодня се-
литра аммиачная стоит 21, 5 ты-
сячи рублей за тонну, нитроам-
мофоска — 34, 5 тысячи рублей. 
В условиях серьезного роста се-
бестоимости производства для 
российских аграриев это суще-
ственное подспорье. 

— На какую господдержку 
могут рассчитывать фермеры 
Карачаево-Черкесии? 

— Все основные меры финан-
совой поддержки сельхозпроиз-
водителей сохранены, включая 
субсидии на семена, ГСМ, тех-
нику и средства защиты расте-
ний, реализованное зерно, а так-
же льготные кредиты на посев-
ную, инновационные проекты. 
С прошлого года действует фе-

деральный проект «Развитие 
овощеводства и картофелевод-
ства», региональная программа 
поддержки свеклосеющих хо-
зяйств. 

Сегодня владельцы агробизне-
са могут получить деньги на раз-
ные проекты: от строительства 
зданий до развития сельского 
туризма. В прошлом году мы 
оказали поддержку 45 начинаю-
щим фермерам — они получили 
гранты «Агростартап» на сумму 
68 млн рублей. В Министерстве 
сельского хозяйства республики 
прекрасно понимают, в каких 
условиях сегодня оказались 
сельхозпроизводители и стара-
ются помочь им. Потому что 
речь идет о продовольственной 
безопасности нашей страны.
Беседовала ОЛЬГА САВЕНКО

Почетные грамоты 
сотрудникам банка

В этом году Южному глав-
ному управлению Централь-
ного Банка России исполня-
ется 10 лет. В Отделении Бан-
ка России по КЧР прошло 
торжественное мероприятие, 
посвященное праздничной 
дате. От имени Парламента 
республики сотрудников От-
деления, а также руководство 
Южного главка поздравил 
председатель комитета На-
родного Собрания КЧР Адам 
Гочияев. Он поблагодарил 
руководство банка за сотруд-
ничество и вручил отличив-
шимся сотрудникам Отделе-
ния почетные грамоты Пре-
зидиума Народного Собра-
ния (Парламента) КЧР.

Воруют 
электроэнергию

Сотрудники Департамента 
безопасности и противодей-
ствия коррупции «Россети 
Северный Кавказ» и энерге-
тики филиала «Карачаево-
Черкесскэнерго» за два пер-
вых месяца 2024 года выяви-
ли в Карачаево-Черкесии 22 

факта хищения электроэнер-
гии. Объем похищенного 
энергоресурса в отчетном пе-
риоде составил 4,8 млн кило-
ватт-часов. В денежном экви-
валенте сумма ущерба, при-
чиненного электросетевому 
комплексу региона, состави-
ла почти 24,5 млн рублей. 21 
нарушение на общую сумму 
более 7,3 млн рублей отно-
сится к безучетному потре-
блению. 

Вместе против 
наркотиков

В гимназии № 19 г. Черкес-
ска в рамках первого этапа 
Общероссийской акции «Со-
общи, где торгуют смертью» 
сотрудники УНК МВД по 
КЧР провели профилактиче-
ский кинолекторий. Школь-
никам продемонстрировали 
социальные ролики антинар-
котической направленности, 
а также рассказали об ответ-
ственности, предусмотрен-
ной законодательством за 
употребление, распростране-
ние, перевозку и производ-
ство запрещенных веществ, 
напомнили о вреде употре-
бления наркотиков.

Любое поле ценит труд 

В армию ребята уходят подготовленными

в настоящее время подготов-
ка к весеннему призыву 
граждан на военную службу 
завершена. Военными ко-
миссариатами осуществлен 
количественный и каче-
ственный анализ призывных 
ресурсов, проведены изуче-
ние призывников, отбор  
в режимные команды и под-
готовка призывных пунктов  
к работе. 

К С Т А Т И ,

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Тема дня

Спартак Кущетеров вручил награды отличившимся в учебе и в различных конкурсах школьникам

»
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Экспертное мнение

СВЕТЛАНА АЛИЕВА
профессор  
Северо-Кавказского 
института — филиала 
РАНХиГС

КороткоРОССЕЛЬХОЗНАДЗОР ИНФОРМИРУЕТ

»
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Детский музыкальный театр 
госфилармонии КЧР «Зайкин 
театр» уже хорошо знают  
в республике. Он поставил  
не один яркий спектакль.  
И каждая работа этого кол-
лектива радует хорошей 
игрой артистов, интересными 
режиссерскими находками… 

Этапы большого пути

С чего начинался «Зайкин те-
атр»? С детских новогодних те-
атрализованных представле-
ний минут на 40–50, проходив-
ших на сцене филармонии, а 
затем продолжавшихся в фойе 
с танцами, играми, конкурса-
ми, призами. Это была середи-
на 90-х годов прошлого века. 
Основное участие в этих пред-
ставлениях принимала клоун-
ская группа «Ну и ну!». Иногда 
на роли разных новогодних 
персонажей группа приглаша-
ла актеров из Русского театра 
драмы и комедии, затем, по ме-
ре расширения репертуара и 
аудитории, — артистов филар-
монии: хореографов, артистов 
балета, исполнителей самых 
разных жанров. 

Уже к 2000 году сформировал-
ся костяк, устоявшаяся группа 
артистов филармонии, которые 
с огромным удовольствием 
играли в этих детских новогод-
них представлениях, прочно во-
шедших в план учреждения. Эти 
представления полюбились не 
только детской аудитории, но и 
взрослой. С новогодними сказ-
ками артисты объездили прак-
тически всю республику, и по 
тому, как их принимали зрите-
ли, поняли: нужно расширять 
репертуар. К этому решению 
пришли на стыке тысячелетий, в 
2000 году.

И тогда два профессионала 
этой группы: выпускник ГИ-
ТИСа Анатолий Бармянцев и 
выпускница Ленинградского 
института культуры Алевтина 
Артемьева — решили ставить 
детские спектакли с музыкаль-
ным направлением, поскольку 
филармония — музыкальная 
организация. А полученное 
ими образование как нельзя 
лучше подходило для реализа-
ции подобных замыслов. Та-
ким образом, в 2003 году роди-

лось первое представление 
«Приключения скрипичного 
ключа», сценарий которого на-
писал Анатолий Бармянцев. В 
сказке, помимо известных зри-
телям персонажей вроде лисы 
Алисы и кота Базилио, кото-
рых играли Артемьева и Бар-
мянцев, возникли новые герои, 
например, Королева музыки, 
Нотка «ля». По сюжету плуты 
лиса и кот создавали конфликт-
ную линию сказки, украв в му-
зыкальной стране волшебный 
скрипичный ключ, и все герои 
его искали.

Именно этот спектакль стал 
поворотным к жанру мюзикла. 
Каждый персонаж сказки пел, 
причём и соло, и в дуэте, и в хо-
ре, и даже танцевал. Причём все 
роли исполняли сотрудники 
филармонии — артисты балета, 
артисты разговорного жанра 
или вокалисты. Но при всей со-
вокупности этих номеров пол-

ноценного мюзикла ещё не бы-
ло — артисты были на пути к 
нему.

 
Каждый год —  
новые спектакли

Каждый год артисты филармо-
нии ставили под руководством 
Артемьевой и Бармянцева ново-
годнюю сказку плюс детский 
спектакль. Репертуар обогащал-
ся новыми новогодними пред-
ставлениями — «Волшебная 
снежинка», «Волшебная акаде-
мия Деда Мороза»… 

Со временем коллектив стал 
ставить учебно-познавательные 
и развлекательные музыкаль-
ные спектакли. Например, 
«Школа светофорных наук» — 
это сказка по противопожарной 
безопасности. Или ещё один ин-
тересный, яркий, познаватель-
ный спектакль — «Как Иван-
эколог природу спасал». В Рос-

сии 2017 год был объявлен Го-
дом экологии, в рамках которого 
был поставлен этот спектакль, 
который не только с большим 
успехом проходил не сцене ре-
спубликанской филармонии, но 
и был показан во всех районах 
республики.

— Мой самый любимый музы-
кальный спектакль — это «Кор-
зина с еловыми шишками» по 
повести Паустовского, с музы-
кой Эдварда Грига. Она в репер-
туаре семь лет, но всегда вызы-
вает у зрителей большой инте-
рес, — признаётся Алевтина Ар-
темьева в ходе нашей беседы. 

А вот Руслан Мараховский, 
молодой актёр детского музы-
кального театра, студент 2 курса 
колледжа культуры и искусств 
им. А. А. Даурова, любит те спек-
такли, в которых ему довелось 
играть. 

— На мюзикле «Волшебник 
Изумрудного города» я был в 

качестве зрителя. И вот, сидя в 
зале, сказал сокурсникам: «Ког-
да-нибудь я выйду на эту сце-
ну»,  — вспоминает Руслан. — И 
ровно через год я играл на ней в 
мюзикле «Волшебная лампа 
Аладдина» роль джинна, и для 
меня это был невероятный эмо-
циональный взрыв. Потом я 
играл Митрофанушку в «Недо-
росле», интересная и сложная 
роль. Теперь предстоит сыграть 
ещё две роли — почтмейстера в 
«Ревизоре» и белого кролика в 
«Алисе в стране чудес». 

Эти и другие сказки много лет 
пыталась поставить на сцене 
филармонии режиссер-поста-
новщик и руководитель теа-
тральной группы Алевтина Ар-
темьева, но не могла реализо-
вать свои планы и мечты, пото-
му что такие спектакли — мно- 
гонаселенные, требующие нор-
мальной материальной основы 
и технического оснащения.

И лишь с присвоением труппе 
благодаря усилиям директора 
филармонии Рамазана Бороко-
ва статуса детского музыкально-
го театра и получением филар-
монией гранта в 2022-м был 
сначала поставлен мюзикл 
«Волшебник Изумрудного горо-
да», а на следующий год — «Вол-
шебная лампа Аладдина». 

— Это действительно волшеб-
ный красочный мюзикл с ярки-
ми костюмами и декорациями, а 
главное — многонаселённый, 
где роль, хоть маленькая, но 
есть практически у каждого ар-
тиста филармонии, — объясни-
ла Алевтина Артемьева. 

Артисты — кто они?

С тех пор, как получивший но-
вый статус театр вошёл в феде-
ральную программу «Поддерж-
ка детских музыкальных теа-
тров», начались новый этап в 

развитии этого коллектива и 
освоение более сложного жан-
ра — мюзикла. И по этому пути 
театр будет идти, пока будет фи-
нансирование.

Сегодня в коллективе пять за-
служенных артистов КЧР, каж-
дый из которых на сцене не ме-
нее 20 лет. Это яркие характер-
ные актёры — нынешний худрук 
театра Анжела Мукова, Сима 
Чикова (в прошлом классиче-
ская певица), Эдуард Каров 
(пришёл из национальной 
эстрады), Галина Гаврик (ар-
тистка балета), Казбек Крым-
шамхалов (руководитель хорео-

графического ансамбля «Ритмы 
гор»). Очень органично в кол-
лектив влился народный артист 
КЧР Владимир Думанишев. На-
стоящим украшением коллекти-
ва стали популярные талантли-
вые певицы, солистки филармо-
нии Наталия Кремень и Алият 
Нурлубаева. Также коллектив 
пополнился молодыми актёра-
ми из колледжа культуры и ис-
кусств им. А. А. Даурова. Это 
Ирина Калмыкова, Руслан Ма-
раховский, Зак Гужев.

Вот такой разновозрастный 
состав в детском театре — это 
практически три поколения, это 
передача профессионального 
опыта старшими и деятельная 
энергия молодых.

Впереди много планов

Анжела Мукова является ху-
друком детского музыкального 
театра «Зайкин театр» всего три 
с половиной месяца, с декабря 
2023 года (до этого худруком 
была Алевтина Артемьева), но 
уверенно смотрит вперёд и чёт-
ко понимает задачи, стоящие 
перед коллективом. 

— С 2021 по 2028 год мы вхо-
дим в Федеральную программу 
«Поддержка творческой дея-
тельности и технического осна-
щения детских и кукольных 
театров». С помощью этой про-
граммы нам удается реализо-
вать все профессиональные 
возможности как артистов, так 
и государственной филармо-
нии, — говорит Мукова. — Кон-
цепция нашей работы в корне 
не поменялась, но есть суще-
ственные коррективы и новые 
возможности. С приобретени-
ем технического оборудования 
мы в полной мере можем выра-
зить и воспроизвести задумки 
режиссёров, которых можем 
приглашать из других регио-
нов. На данный момент идёт 
работа над спектаклем «Алиса 
в стране чудес». Впереди пла-
нов много, но ещё больше рабо-
ты. Мы с оптимизмом смотрим 
в будущее!
ШАХРИЗА БОГАТЫРЕВА

Поставить мюзикл для них оказалось не слабо
Пройдя сложный многолетний путь, этот коллектив в 2022 году получил статус детского музыкального театра

Супруги Хубиевы живут в ау-
ле Кумыш. В этом году у них 
жемчужная свадьба. Говорят, 
30 лет — это 30 жемчужин, на-
низанных на нить времени.

Зульфа Токова и Хусей Хубиев 
родились и выросли в одном ау-
ле. И хотя разница в их возрасте 
составляет свыше десятка лет и в 
детстве они едва ли пересека-
лись, но оба, каждый в свое вре-
мя, открывал для себя творче-
ство земляка — писателя Муссы 
Батчаева. И его строки о родном 
ауле одинаково сладко отзыва-
лись в их сердцах, как и убежден-
ность автора в том, что место для 
основания Кумыша подыскивал 
сам Всевышний. Что ж, тогда и 
самой судьбой определено, что 
центральная улица аула и школа 
носят имя Муссы Батчаева.

После окончания школы Зуль-
фа в ней и осталась. Аккуратную, 
трудолюбивую девочку взяли на 
работу лаборантом. Так, за рабо-
той она заочно окончила педфак 
КЧГПИ. В 1994 году после окон-
чания вуза Зульфа вышла замуж 
за Хусея Хубиева, учителя физ-
воспитания. Все эти 30 лет они 
рядом — и в школе, и дома. 

…Мы сидим с Зульфой Хаджи-
Муратовной, пожалуй, в самом 
уютном месте Кумышской СОШ. 
Обилие комнатных растений во-
круг книжных стеллажей созда-
ют уютную, доверительную об-
становку. Школа уже давно ждет 
очереди на капитальный ремонт, 
хотя обещают построить и но-
вую. Но педколлектив, как и тех-
нические работники содержат 
помещения в идеальном поряд-
ке. Об этом заботится и супруг 
Зульфы, Хусей Топараевич, со-
вмещающий уроки физвоспита-
ния с обязанностями заместите-
ля директора по АХЧ. 

Поскольку школа занимается в 
две смены и часов по физкульту-
ре предостаточно, нагрузку он 
делит с коллегами — Казимом 
Кубановым и Мединой Лепшо-
ковой. 

— Вот так за работой, воспита-
нием детей, домашними хлопо-
тами пролетели тридцать лет, — 
начинает рассказ о своей семье 
Зульфа Хубиева. — Из них двад-
цать лет рядом с нами были ро-
дители мужа, но десять лет назад 

ушел из жизни Топарай Хами-
дович, а полгода назад мы про-
стились со свекровью, Розой 
Матгериевной, и нам так ее не 
хватает... Воспитание наших 
двух сыновей Таулана и Тауби, а 
также Казбича, сына мужа от 
первого брака, в лучших горских 
традициях — это прежде всего 
заслуга деда и бабушки. Жизнь 
человеку преподносит много ис-
пытаний, а мудрость 
старших помогает 
их преодолеть. 

Что ж, жизнь про-
жить — не поле пере-
йти. До сих пор бо-
лит неизбывная рана 
в сердце у супругов 
Хубиевых по потере первенца — 
девятилетней доченьки Марины, 
угасшей от менингита. 

Сколько радости бы принесла 
за это время доченька, и как бы 
она осчастливила бы их своей 
семьей и внуками… Что уж тут 
поделаешь! Но все жизненные 
испытания и трудности, выпав-
шие на их общую долю, Хубие-
вы переносили достойно.

Рассказывая о собственных 
сыновьях Таулане и Тауби, 
Зульфа Хаджи-Муратовна не 
отделяет их от старшего брата 
по отцовской линии — Казбича, 

который с детства и по сей день 
наведывается в родовое гнездо, 
где его всегда ждут. И если все 
три сына Хубиева-старшего по-
лучили хорошее образование, 
состоялись как профессионалы 
в своей стезе, дружат со спортом, 
а Таулан в 2013 году стал чемпи-
оном России по армрестлингу, в 
этом большая заслуга их отца, 
Хусея Топараевича, в про-

шлом  — кандидата в 
мастера спорта по 
спортивной гимна-
стике. Кстати, от-
личным спортсме-
ном был и его отец — 
Топарай Хубиев, 
блиставший на тур-

нирах Северного Кавказа по на-
циональной борьбе. К тому же 
сыновья — отличные наездни-
ки, потому что на подворье Ху-
биевых всегда были лошади. 

В семье Хубиевых изначально с 
появлением детей было велико 
уважение к личности ребенка, 
поэтому их сыновья почти физи-
чески ощущали атмосферу до-
броты, которой дышал дом. По 
этому принципу растит троих 
своих детей Казбич и продолжат 
семейные традиции Таулан и Та-
уби, когда обзаведутся семьями…
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Вместе в школе и дома
Хусей и Зульфа Хубиевы отмечают в этом году 30-летие совместной жизни

С 1 по 7 апреля проходит Неде-
ля продвижения здорового 
образа жизни. Инструктор от-
деления ЛФК Республикан-
ского центра общественного 
здоровья и медицинской про-
филактики Саида Калмыкае-
ва рассказывает о пользе 
ходьбы.

— Саида Альбековна, для на-
чала расскажите, какая именно 
ходьба считается правильной?

— Чтобы не болели ноги, при 
ходьбе нужно мягко наступать на 
пятку и плавно переносить центр 
тяжести сначала на наружную 
сторону стопы, носок, а потом от-
талкиваться большим пальцем 
ноги. При этом не «шаркать» но-
гами и при каждом шаге ставить 
ступни параллельно друг другу, 
немного отклоняя их к внешней 
стороне. Старайтесь не горбить-
ся, держать позвоночник прямо 
и смотреть перед собой, это сни-
зит нагрузку на шею. Руки долж-
ны раскачиваться вперед и назад, 
как маятник.

— Нужно ли уделять отдель-
ное внимание дыханию  
во время ходьбы?

— Правильное дыхание — важ-
ный лечебный момент. Дышать 
лучше носом, дыхание должно 
быть полным или грудобрюш-
ным, ритмичным — на 2–3 шага 
вдох, на 3–4 выдох. При появле-
нии одышки следует остано-
виться или уменьшить темп 

ходьбы, пока не восстановится 
дыхание.

— Сколько же все-таки кило-
метров нужно проходить  
в день для здоровья?

— В зависимости от физиче-
ской формы, выносливости и со-
стояния здоровья необходимо 
проходить от 3–5 до 10–15 км 
ежедневно или через день. По 
мнению экспертов, среднестати-
стический человек может про-
ходить 5–6 километров (около 
7000–9000 шагов) каждый день. 
Такое количество ежедневных 
прогулок оказалось полезным 
для поддержания хорошего фи-
зического здоровья. Большим 
тренировочным эффектом об-
ладает ходьба по пересеченной 

местности, чередуя спуски, 
подъемы и ровную поверхность. 
Также полезна ходьба по песку, 
в теплое время года — босиком.

— Есть ли отдельные реко-
мендации по времени суток?

— По мнению специалистов, 
ходить полезно вне зависимости 
от погодных условий и в разное 
время суток, однако делать это 
надо либо за 1,5–2 часа до еды, 
либо спустя такое же время по-
сле приема пищи. 

— Всегда ли одышка — только 
признак усталости или пере-
грузки?

— В определенных случаях 
одышка может быть тревожным 
симптомом, говорящим о воз-
можном заболевании сердечно-

сосудистой и дыхательной си-
стем. Также она может быть при 
инфаркте (как остром, так и пе-
ренесенном) и астме, хрониче-
ском бронхите, запущенной ар-
териальной гипертензии и мно-
гих других заболеваниях. Игно-
рировать это не стоит, лучше 
поговорить с врачом.

— Какую одежду лучше вы-
брать для прогулок на свежем 
воздухе, особенно в межсезо-
нье?

— Одежда должна быть доста-
точно теплой, чтобы защитить 
от ветра и холода, но не вызы-
вать перегрева тела. 
Выбирайте спортив-
ный текстиль, кото-
рый быстро отводит 
влагу от тела и со-
храняет тепло, но 
старайтесь избегать 
синтетики. В сол-
нечную или ветре-
ную погоду обяза-
тельно следует защитить и голо-
ву. С этим хорошо справится 
спортивная шапочка или кепка с 
козырьком.

— Можно ли ходьбой выле-
чить какие-то болезни?

— Многочисленными исследо-
ваниями установлено, что 6 км 
(10000 шагов) ежедневной пе-
шей прогулки помогут предот-
вратить развитие целого ряда 
заболеваний: остеопороза, са-
харного диабета, гипертонии, 
кардиомиопатии и даже некото-
рых видов рака. Ухудшение па-
мяти, связанное с возрастом, 
тоже ниже у тех, кто больше дви-
гается. Кроме того, аэробные 

нагрузки низкой интенсивности 
помогают облегчить боль в по-
яснице, укрепляют мышцы, ко-
торые удерживают тело в верти-
кальном положении и улучша-
ют стабильность позвоночника.

— На сегодня одно из самых 
распространенных заболева-
ний — остеохондроз. Показана 
ли ходьба в данном случае?

— Ходить однозначно полезно 
не только людям с остеохондро-
зом, но и с артрозом, остеопоро-
зом, ортопедическими наруше-
ниями, проблемами в суставах и 
с вегетососудистой дистонией. 

Кроме того, ходьба 
поможет при нерв-
ном состоянии, не-
сильной депрессии и 
бессоннице.

— Что вы можете 
сказать о ходьбе 
«на пяточках»  
и «на носочках»?

— В этих разновид-
ностях ходьбы тоже есть свои 
плюсы. Очень полезно каждое 
утро по 5–7 минут ходить на 
пятках, а также на внутренней и 
внешней сторонах стоп. Это 
улучшает кровообращение в но-
гах, что приведет к укреплению 
здоровья всех внутренних орга-
нов, укрепляет связки голено-
стопа. Ходьба на носочках спо-
собствует уменьшению боли и 
мышечного напряжения в но-
гах, улучшает кровообращение в 
сосудах, укрепляет мышцы ног, 
борется с плоскостопием, спо-
собствует выравниванию и кор-
рекции осанки.
Беседовала ЛАРИСА НИКОЛАЕВА

Можно ли ходьбой вылечить болезни

Доходы семей с двумя и бо-
лее несовершеннолетними 
детьми, полученные от прода-
жи жилья в 2023 году, осво-
бождаются от НДФЛ незави-
симо от срока нахождения 
жилья в собственности.

Но такой порядок применяет-
ся при соблюдении ряда усло-
вий: если в 2023 году либо до 30 
апреля 2024 года налогопла-
тельщиком (членами его семьи) 
приобретено в собственность 
другое жилье, а в случае долево-
го строительства — оплачена 
полная стоимость приобретае-

мого жилого помещения по до-
говору; если общая площадь 
приобретенного жилья превы-
шает по площади или размеру 
кадастровой стоимости продан-
ное имущество. При этом воз-
раст детей должен быть до 18 лет 
(или до 24 лет при обучении ре-
бенка очно). Кадастровая стои-
мость проданного жилого поме-
щения не должна превышать 50 
млн рублей. Налогоплательщи-
ку или членам его семьи на дату 
отчуждения проданного жилья 
не должно принадлежать в сово-
купности более 50 % в праве 
собственности на иное жилое 
помещение с общей площадью, 
превышающей общую площадь 
купленного взамен старого жи-
лого помещения.

Этот порядок распространяет-
ся и на случаи, если доходы от 
продажи объекта имущества по-
лучает несовершеннолетний ре-
бенок из семьи с двумя и более 
детьми.

Напомним, продолжается де-
кларационная кампания. Граж-
дане до 2 мая 2024 года должны 
отчитаться о полученных в 
2023 году доходах. Кто должен 
задекларировать прошлогод-
ние доходы и как заполнить де-
кларацию 3-НДФЛ, читайте в 
соцсетях «Вконтакте» и «Одно-
классники» в сообществе 
«УФНС по Карачаево-Черкес-
ской Республике» и на сайте 
Федеральной налоговой служ-
бы России.
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО

Продолжается декларационная кампания

Сцена из спектакля «Недоросль» по произведению Дениса Фонвизина

Курьер муз

оба мюзикла — «Волшебник Изумрудного города» и «Волшеб-
ная лампа Аладдина» ставила команда из Ставрополя: режис-
сер Евгений Пересыпкин и композитор Сергей Лещёв. К слову, 
при создании мюзикла про Аладдина в написании музыки и пе-
сен участвовал и музыкант из Карачаево-Черкесии Ширвани 
Мурдалов.

К С Т А Т И ,

Год семьи

Cемейная чета Хубиевых с младшим сыном Тауби

Еще больше  
интересных 

новостей на сайте
denresp.ru

Интервью

Прогулки на свежем воздухе повышают настроение

Налоги

Коротко

Состоялась премьера
В Черкесском драматиче-

ском театре имени М. Ако-
ва — премьера. 1 апреля на 
базе республиканского кол-
леджа культуры и искусств 
им. А. Даурова труппа пока-
зала новый спектакль «Сан-
дро», поставленный по мо-
тивам произведения всемир-
но известного писателя, по-
эта-философа Фазиля 
Искандера «Сандро из Чеге-
ма». Сценарий написал за-
служенный журналист КЧР 
Зураб Бемурзов, режиссер-
постановщик спектакля — 
заслуженный деятель ис-

кусств Республики Адыгея 
Андзор Емкуж. Спектакль 
прошел с большим успехом.

Останови огонь!
С наступлением пожаро-

опасного сезона стартовала 
информационная кампания 
«Останови огонь», которая 
предусматривает проведе-
ние профилактической ра-
боты с населением. Сотруд-
никами Министерства  при-
родных ресурсов и экологии 
уже проведены десятки 
встреч и бесед со школьника-
ми, обследованы десятки 
гектаров лесов.  
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Война и мир 
в творчестве 
Бориса 
Игнатовича
С самого начала Великой 
Отечественной войны талант-
ливый фотомастер стал 
фронтовым фоторепорте-
ром. Борис Всеволодович 
неотступно следовал за бое-
выми частями на лошади. 

Он публикует серию кавале-
рийских репортажей, причём 
форма подачи его сюжетов ис-
ключительно разнообразна. Есть 
и хроникальные зарисовки, и 
жанровые сцены, групповые и 
персональные портреты. Немало 
и батальных эпизодов, снятых 
непосредственно в боевых дей-
ствиях. Снимки, сделанные им в 
партизанских отрядах на Брян-
щине, создали подлинную фото-
летопись партизанского движе-
ния во время войны. Они позво-
лили ему описать быт и жизнь 
партизан. К завершению войны 
мастер делает фотопортреты ве-
дущих военачальников, в том 
числе известнейшие снимки мар-
шалов Георгия Жукова и Васи-
лия Чуйкова. Попадают в объек-
тив фотографа и зарисовки исто-
рических мировых событий с их 
участием.

После войны мастер целиком 
сосредоточился на мирных те-
мах. Выходит целая серия пейза-
жей с ритмичной и стройной 
композицией. На кадрах почти 
всегда присутствует активный 
передний план, а последующие 
планы отдаляются через плав-
ный тональный переход. Немало 
создает Игнатович и портретов 
реалистических и даже «репор-
тажных» по исполнению. Среди 
моделей фотографа — скульпто-
ры Вера Мухина, Сергей Конен-
ков, Иван Макагон, писатель 
Михаил Шолохов, агрохимик 
Дмитрий Прянишников. Для 
съемки портретов мастер поль-
зуется форматной камерой с раз-
мером фотопластины 18х24 см. 

Борис Всеволодович щедро де-
лится своими знаниями и опы-
том с молодежью. Он нередко 
посещает собрания в московском 
клубе «Новатор», популярней-
шем месте общения фотографов 
60–80-х годов, печатает статьи в 
журнале «Советское фото». Фо-

тограф учит новое поколение 
чувствовать световой рисунок, 
не злоупотреблять контрастно-
стью или недодержкой, обедня-
ющими тональные переходы, 
изучать технику, развивать про-
странственное мышление. Боль-
шое значение придает Игнато-
вич умению использовать источ-
ники света и компоновать кадр 
соответственным образом, по-
следовательно он проводит и 
мысль о необходимости искать 
наилучшую точку съемки, а не 
пытаться исправить компози-
цию кадра фотоувеличением. 
Советы мастера фоторепортажа 
звучат актуально и сейчас. Рабо-
ты Бориса Игнатовича нашли 
свое место в фонде классики ми-
рового фотоискусства. Он был 
активным участником более ста 
фотовыставок не только в нашей 
стране, но и за её пределами, его 
работы стали достоянием мно-
гих публикаций, они отмечены 
многими наградами.

Борис Игнатович скончался 
4 апреля 1976 года, похоронен на 
Рогожском кладбище в Москве.
ВЛАДИМИР РОМАНЕНКО
член Союза фотохудожников 
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Крим-инфо
О бесплатном сыре в мышеловке

18 марта в дежурную часть МВД по КЧР обратилась 49-летняя 
жительница а. Хабез. В период времени с 26 января по 6 марта 
текущего года неустановленные лица, под предлогом заработка 
путем приобретения электронных денег, завладели принадле-
жащими ей денежными средствами в сумме 2 450 000 рублей.

С аналогичными заявлениями обратились еще несколько жи-
телей республики, общая сумма ущерба составила около 5 млн 
рублей. По всем фактам возбуждены уголовные дела.

Поддельные платежки, но реальные деньги
В Карачаево-Черкесии следователем Отдела МВД России по 

Малокарачаевскому району в отношении 43-летней предпри-
нимательницы, возглавляющей фирму по производству питье-
вой и минеральной воды, возбуждено уголовное дело по части 
1 статьи 187 Уголовного кодекса Российской Федерации. Она 
подозревается в неправомерном обороте средств платежей. 
Предварительно установлено, что в течение 2021 года бизнес-
вумен ежемесячно изготавливала поддельные платёжные по-
ручения о выплате заработной платы работнику, который на 
самом деле не был трудоустроен в компании.

За данный период времени злоумышленница перевела с рас-
чётного счёта своей фирмы на банковскую карту знакомого бо-
лее 1 миллиона рублей. Полученные незаконным способом 
деньги она использовала в своих личных целях.

В ходе расследования уголовного дела сотрудниками УЭ-
БиПК МВД по КЧР было выявлено ещё 5 аналогичных фактов 
противоправной деятельности предпринимательницы на об-
щую сумму более 5,8 млн рублей. Фигурантка находится под 
подпиской о невыезде и надлежащем поведении. Расследова-
ние продолжается.

Супруги обогатились на миллионы
Сотрудники УЭБиПК 

МВД по КЧР при про-
ведении оперативно-
розыскных мероприя-
тий выявили факты 
мошенничества. Уста-
новлено, что 63-летний 
глава фермерского хо-
зяйства неоднократно 
предоставлял в госуч-
реждение документы, 
содержащие заведомо 
ложные сведения о том, 
что он приобрёл у хозяйственной организации корма для круп-
ного рогатого скота. Таким образом мужчина незаконно полу-
чил в качестве субсидии денежные средства на возмещение ча-
сти затрат на общую сумму 1 млн 296 тыс. рублей. В отношении 
подозреваемого возбуждены пять уголовных дел, предусмо-
тренных частями 1 и 3 статьи 159 Уголовного кодекса Россий-
ской Федерации «Мошенничество».

В аналогичных преступлениях подозревается и 61-летняя су-
пруга вышеуказанного мужчины. Она, также являясь руково-
дителем фермерского хозяйства, по той же преступной схеме, 
получила около 3,26 млн рублей. В отношении нее возбуждены 
два уголовных дела, предусмотренных частями 3 и 4 статьи 159 
Уголовного кодекса Российской Федерации.

Преступления совершались в период с 2019 по 2022 годы. Об-
щая сумма ущерба превысила 4,5 млн рублей. Фигурантам на 
время следствия избрана мера пресечения в виде подписки о не-
выезде и надлежащем поведении. 

О мошенничестве предупреждали
20 марта в дежурную часть ОМВД России по г. Черкесску об-

ратился 37-летний житель ст. Зеленчукской. В одном из мессен-
джеров он оформил заказ на покупку автомобиля «Тойота Кам-
ри» стоимостью полтора миллиона рублей. Заявитель дистан-
ционно, через приложение, заключил договор на оказание ус-
луг по пригону и подбору автомобиля с неизвестным лицом и 
перевел предоплату в сумме 100 000 рублей. После перечисле-
ния денежных средств мужчина обнаружил, что в мессенджере 
удалена вся переписка, на его звонки и сообщения никто не от-
вечает. Ранее из СМИ он был осведомлен, что к подобным фак-
там могут быть причастны мошенники. Сотрудники полиции 
устанавливают все обстоятельства происшествия. 
Подготовила ПОЛИНА СЕМЕНЧЕНКО
По информации пресс-службы МВД по КЧР

Кадастровый инженер Каппушева Мадина Лудовна (квалификаци-
онный аттестат № 09-14-58, КЧР, г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 
3 этаж, оф. 8, тел.: 8(928)925-27-19, e-mail: madina_kappusheva@
mail.ru) выполняет кадастровые работы по подготовке проек-
тов межевания земельных участков с кадастровым номером: 
09:05:0000000:1556, расположенный(ые) по адресу: РФ, КЧР, Уруп-
ский район, СПК «Уруп», поле № 11п (пастбище), поле № 3с (сено-
кос), поле № 27 (пашня). Заказчиком кадастровых работ является 
Аджиев Ренат Сеит-Алиевич (КЧР, Урупский р-н, а. Кызыл-Уруп, 
ул. Чомаева, д. 44, тел.: 8(963)286-56-40). С проектами межевания 
земельных участков можно ознакомиться по адресу: г. Черкесск, 
ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, оф. 8. Возражения, дополнения, пред-
ложения по доработке проектов межевания земельных участков 
принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объявления 
по адресу: г. Черкесск, ул. Космонавтов, 27г, 3 этаж, оф. 8.

ВНИМАНИЕ! В связи с началом обработок многолетних насаждений 
от вредителей, болезней и сорной растительности, доводим до ва-
шего сведения, что в период с 01.04.2024 года по 01.11.2024 года 
на территории ООО «Сады Карачаево-Черкесии» будут применяться 
средства защиты растений с классом опасности для пчел — 3.

ВНИМАНИЕ! В связи с началом обработок многолетних насаждений 
от вредителей, болезней и сорной растительности, доводим до ваше-
го сведения, что в период с 01.04.2024 года по 01.11.2024 года на тер-
ритории ООО «Архыз - Фрут Логистик» будут применяться средства 
защиты растений с классом опасности для пчел — 3.

Кадастровым инженером Джашакуевой Динарой Биаслановной 
(квалификационный аттестат № 09-10-5, г. Черкесск, ул. Октябрьская, 
д. 301а, к. 404, тел.: 8(928)386-95-63, e-mail: dinara.agaeva.90@mail.
ru) выполняются работы по подготовке проектов межевания земель-
ных участков с кадастровыми номерами 09:06:0000000:10045; :9449; 
:7976; :10172; :9476; :9476; :8034; :9863; :нет в ЕГРН; :9614, располо-
женных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Кардоник, поле 
№ 28, поле № 16 (сенокос). 09:06:0000000:1431, расположенного по 
адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Октябрь, поле № 6 (паш-
ня). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания земельно-
го участка является Шидаков Хамит Унухович (ст-ца Кардоникская, 
ул. Халилова, дом 10, тел.: 8(928)655-73). 09:06:0000000:4824, рас-
положенных по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, 
поле № 14, 19 (пашня), поле № 26 (сенокос). Заказчиком работ по 
подготовке проекта межевания земельного участка является Жаров 
Александр Николаевич (ст. Кардоникская, ул. Красноармейская, 
40, тел.: 8(988)671-77-38). 09:06:0000000:4785, расположенного 
по адресу: РФ, КЧР, Зеленчукский р-н, СПК Зеленчук, поле № 82 
(сенокос). Заказчиком работ по подготовке проекта межевания зе-
мельного участка является Рыбалкина Татьяна Ильинична (ст. Зе-
ленчукская, ул. Леонова, 46, тел.: 8(988)671-37-38). С проектами ме-
жевания земельных участков можно ознакомиться по адресу: КЧР, 
г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404. Возражения, допол-
нения, предложения по доработке проектов межевания земельных 
участков принимаются в течение 30 дней со дня опубликования объ-
явления по адресу: г. Черкесск, ул. Октябрьская, д. 301а, к. 404.

Извещение
о приеме заявлений от граждан о намерении участвовать в аукцио-

не на право заключения договора аренды земельного участка
Администрация Ногайского муниципального района в соответ-

ствии со статьей 39.18 Земельного кодекса Российской Федерации 
информирует граждан о возможном предоставлении следующих 
земельных участков в аренду из земель населенных пунктов, сроком 
на 20 лет: 

— с кадастровым номером 09:01:0160001:1761, площадью 1500 
кв. м, для индивидуального жилищного строительства, располо-
женный по адресу: Российская Федерация, Карачаево-Черкесская 
Республика, Ногайский район, а. Икон-Халк, ул. К. Мижевой, участок 
№ 24.

Граждане, заинтересованные в приобретении прав на вышеука-
занные земельные участки вправе подать заявления о намерении 
участвовать в аукционе на право заключения договора аренды ука-
занных земельных участков. Заявления принимаются в течение 30 
дней на бумажном носителе лично, на электронную почту: selxoz_
noghay@mail.ru, либо почтовой связью в администрацию Ногайского 
муниципального района по адресу: 369343, КЧР, Ногайский район, 
п. Эркен-Шахар, ул. Шоссейная, 3Б, отдел сельского хозяйства, зе-
мельных отношений и охраны окружающей среды администрации 
Ногайского муниципального района с 9:00 до 16:00.

Дата начала приема заявок — 02.04.2024 г. Дата окончания приема 
заявок — 03.05.2024 г. Дата подведения итогов — 03.05.2024 г.

К заявлению необходимо приложить: копию паспорта либо до-
кумент, подтверждающий полномочия представителя заявителя (в 
случае, если с заявлением обращается представитель — доверен-
ность, копию паспорта представителя).

Извещение размещено на официальном сайте Российской Феде-
рации в информационно-телекоммуникационной сети Интернет для 
размещения информации о проведении торгов www.torgi.gov.ru, и 
обнародовано путем размещения на официальном сайте админи-
страции Ногайского муниципального района www.noghay-rayon.ru.

Утерянную чековую книжку НН 9330601: НН 9330650, выданную 
Россельхозбанком КФХ Пилярову Алибию Хусеевичу, считать недей-
ствительной.

Российская фотография. Век ХХ
Это интересно

1. Партизан Кузьма Захаров, 1943 г. 
2. Партизаны на отдыхе, 1943. Брянская область.
3.  Коновод, 1944 г. (гвардии кавалерист Федор Алексеевич 

Мартынов).
4. Проспект Маркса, 1950 г.
5. Юный партизан, 1942 г.

Продолжение следует

Недавно в общественном 
транспорте услышала спор 
двух женщин интеллигентно-
го вида. Я вышла из Газели 
на своей остановке, так 
и не дождавшись финала за-
нимательного филологиче-
ского поединка. А спорили 
дамы об употреблении пред-
логов «в» и «на» с географи-
ческими названиями. 

— Правильно «Я еду на Дом-
бай, так же, как и на Камчатку, 
на Сахалин, но в Сибирь, в Эсто-
нию», — утверждала одна.

— Это старо, язык народа на-
ходится не в застывшем, непод-
вижном состоянии, а в постоян-
ном движении. Надо говорить 
«в Домбай». Точно так же и «в 

Украину». Ты разве не заметила, 
что слово «волнующий» теперь 
даже с высоких трибун замени-
ли на «волнительный», и оно 
уже вошло в оборот речи! — воз-
ражала другая. — А когда я слы-
шу в рекламе «Продаются элек-
трические кабеля, вместо «кабе-
ли», мне это тоже режет слух, но 
с данностью маркетингового 
хода не поспоришь, хозяин — 
барин.

— Ты хочешь сказать, что но-
вые поколения потащут эту 

эстафету неграмотных оборотов 
речи дальше?

…Самое удивительное, в этот 
момент я подумала не о нормах 
правильной литературной речи, 
а о той интуиции языка, которая 
безошибочно подскажет челове-
ку правильное употребление то-
го или иного оборота речи. Как 
говорил Белинский, «у языка 
есть хранитель надёжный: это 
его же собственный дух». Поэто-
му мы уверенно говорим: «в сто-
ловую», но «на кухню», «в мага-
зин», но «на рынок», «в зал», но 
«на сцену».

Ну, с Украиной всё ясно. Каза-
лось, ещё великий кобзарь Тарас 
Шевченко все точки над I расста-
вил в XIX веке: «Как умру, похо-
роните на Украйне милой». В 
80-х годах мне довелось рабо-
тать в Полтаве и Северодонецке, 
где редко можно было услышать 
живую украинскую речь, разве 

что по радио и на ТВ. И тогда все 
жили «на Украине». Но в 1993 
году правительство независимой 
Украины потребовало употре-
блять предлог «в», тем самым, по 
мнению властей, разрывалась не 
устраивавшая их этимологиче-
ская связь с конструкцией «на 
окраине». Кстати, по наиболее 
авторитетной и распространен-
ной версии, название государ-
ства происходит от древнерус-
ского «оукраина» — «погранич-
ная область», которая применя-

лась в разных окраинных землях 
Руси и древнерусских княжеств. 

Но отойдём от политики. В 
1930 году Владимир Маяков-
ский написал стихотворение 
«Неоконченное», которое начи-
налось так: «Я знаю силу слов, я 
знаю слов набат, они не те, кото-
рым рукоплещут ложи, от слов 
таких срываются гроба шагать 
четвёркою своих дубовых но-
жек». Почему поэт написал 
«гроба», а не «гробы»? Навер-
ное, такая форма ему казалось 
действенной. «Гробы» могли 
спокойно лежать себе на складе. 
В данном случае смысловой от-
тенок, который употребил поэт-
трибун, вполне уместен. 

И в то же время я однажды ус-
лышала фразу «В этом кафе хо-
рошие «супа». Врезались в па-
мять и такие слова: «матеря», 
«скатертя», «скоростя». Что ж, в 
моё журналистском блокноте в 
течение многих лет накопилось 
немало неправильностей разго-
ворного языка: от неверного 
произношения до элементарной 
неграмотности. К примеру: «Я 
хорошо знаю его автобиогра-
фию». А речь ведь идёт о чужой 
биографии. Как же часто путают 

эти слова! Или — «Это явление 
передовое и прогрессивное». 
Оратор не понимает, что это тав-
тология.

Безусловно, всякий язык, кро-
ме строгих грамматических пра-
вил, имеет свои «прихоти». Как, 
например, сказать в первом лице 
будущего времени от глагола 
«победить» — «побежду», «по-
бедю»? Нет, не годится, остается 
прибегнуть к описательной фор-
ме «Я одержу победу». И почему 
от слова «мечта» так трудно об-
разовать родительный падеж 
множественного числа: «Я был 
полон светлых мечт?». Прихо-
дится сказать «мечтаний».

И все же… Как-то ещё в студен-
ческие годы у нас с сокурсниками 
произошёл спор о происхожде-
нии прилагательного «затрапез-
ный». Многие считали, что в его 
основе лежит благородное слово 
«трапеза», но почему же тогда 
его производная ассоциируется с 
понятием «подержанный», «рас-
хожий», «заношенный»? Нако-
нец, заглянули в словарь Даля. 
Это слово происходит от фами-
лии купца Затрапезного, коему 
Петр I передал пёстроряденную 
фабрику, где изготовлялась фир-
менная материя «затрапез» — 
пеньковая, грубая ткань для ра-
бочей одежды. 

Так давайте же почаще загля-
дывать в толковые словари вели-
ких лексикографов, проверен-
ные временем. И они не только 
пополнят наши знания, они ста-
нут проводником в мир русской 
литературы,  заставят бережно 
относиться к великому русскому 
языку. 
ЛЮДМИЛА ОСАДЧАЯ

Взгляд

Я знаю силу слов, я знаю слов набат…

Давайте почаще заглядывать 
в толковые словари великих 
лексикографов
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